

A NUESTROS LECTORES

Con esta entrega PROBLEMAS DEL DESARROLLO integra su primer volumen: cuatro números publicados puntualmente en los que hemos empezado a divulgar algunos trabajos que, en nuestro concepto, contribuyen a la comprensión de la naturaleza y origen de los problemas profundos del desarrollo —opiniones, ensayos, artículos y reseñas—, principalmente de los investigadores, ayudantes y becarios del Instituto de Investigaciones Económicas, pero también de otros economistas e investigadores científicos de México y diversos países, sobre todo de América Latina.

Estimamos que nada oscurece más el examen de la compleja realidad social que los enfoques fragmentarios, intemporales y subjetivos. Nos interesa, por lo tanto, difundir, en primer término, las colaboraciones que por estar enfocadas con independencia de criterio y desde una posición histórica global y objetiva, y apoyarse en un tratamiento académico cuidadoso de los materiales y en un espíritu crítico abierto, puedan entrañar un aporte al conocimiento científico de la realidad y, lo que es más importante: al conocimiento de las necesidades para transformar esta realidad en beneficio de nuestros pueblos. Sin embargo, hay fallas en nuestro trabajo; lo que hemos logrado es aún muy modesto y no podremos alcanzar nuestros propósitos con unas cuantas entregas sino con un trabajo sistemático y exigente, y enfrentándonos resueltamente a nuestras limitaciones; pero creemos que al menos se ha dejado establecida una línea de pensamiento que rompe con el *empiriotecnocratismo* que, bajo la influencia del norte, priva hoy en muchas universidades latinoamericanas.

Queremos dejar constancia de agradecimiento a nuestros suscriptores, lectores, comentaristas y colaboradores por la simpatía y el apoyo que hemos recibido. Agradecemos, asimismo, el apoyo de las nuevas autoridades universitarias. Por este conducto extendemos una cordial invitación a nuestros lectores para que se suscriban o renueven las suscripciones que terminan con este número. Deseamos ampliar el círculo de colaboradores y reiteramos a quienes simpatizan con nuestro esfuerzo que nos hagan llegar los trabajos, críticas y sugerencias que contribuyan a mejorar esta publicación.

EL COMITE EDITORIAL

Cd. Universitaria, 1o. de julio de 1970.

ROSA LUXEMBURGO. 1870-1970

Este año se cumple un siglo desde el nacimiento de Rosa Luxemburgo, en la pequeña ciudad de Zamosc, Polonia.

Ligada primero al movimiento progresista polaco y más tarde al alemán, su pensamiento y acción abarcan múltiples campos. Su investigación más importante centro de la Economía Política, *La acumulación de capital*, fue uno de los primeros tratados sistemáticos dirigidos a la explicación de la expansión colonialista, el militarismo, la intervención estatal en la economía y el imperialismo, a partir del análisis del problema de la reproducción ampliada del capital en su conjunto, según los principios de Marx.

Con ello, abrió paso a la investigación del desarrollo, concebido como polo opuesto y *necesario* del subdesarrollo, frente a concepciones que proclamaban —y aun proclaman— a uno y otro como el fruto mecánico de características peculiares de cada país.

La misma investigación, pese a sus diferencias con Marx sobre todo en torno al problema de la realización de la plusvalía, la llevó a concluir que la causa del subconsumo se encontraba en el carácter contradictorio de la reproducción ampliada del capital y no en supuestas leyes naturales que economistas anteriores y posteriores pretendieron descubrir. Es por ello, quizá, que su obra despertara tanto interés en Joan Robinson, quien, a mediados de este siglo, expresó: “a pesar de todas sus confusiones y exageraciones, este libro muestra más presciencia que cualquier otro surgido de la ortodoxia de su época”.

Su aportación teórica, tanto política como económica, quedó dispersa en multitud de revistas y periódicos del movimiento obrero europeo y en las conferencias que dictó para los miembros del Partido Social-Demócrata Alemán (desde 1907). Su tesis doctoral: *El desarrollo industrial de Polonia* (Zurich, 1898) y su *Introducción a la economía nacional* (ed. 1925), junto con sus folletos políticos, siempre tuvieron una gran significación dentro del movimiento socialista.

PROBLEMAS DEL DESARROLLO rinde homenaje a la economista e infatigable revolucionaria.
